

Zeitschrift:	Revue Militaire Suisse
Herausgeber:	Association de la Revue Militaire Suisse
Band:	- (2022)
Heft:	[2]: Numéro Thématique 2
Artikel:	La richesse discrète des infrastructures protégées helvétique
Autor:	Pintonello, Matteo
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-1035403

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Quartier-général

La richesse discrète des infrastructures protégées helvétique

Lt-col EMG Matteo Pintonello

Cdt bat QG 11

Une des missions permanentes d'un bat QG est l'exploitation et l'entretien des installations de conduite du gouvernement fédéral et de l'armée.

Ce dernier est basé principalement dans le Palais fédéral à Berne. Le bâtiment dispose de salles de travail et de réunions, ainsi que de systèmes informatiques permettant la récolte, le travail, et la diffusion d'informations. Cette infrastructure est nécessaire au bon fonctionnement de l'Etat et à l'accomplissement des nombreuses tâches dont le gouvernement est responsable. Il en va de même pour les hautes autorités militaires, qui doivent pouvoir en tout temps recueillir et analyser l'information, en tirer les conséquences et prendre les décisions nécessaires à la protection de la Nation et de la population. Ces décisions doivent pouvoir être communiquées afin de pouvoir coordonner différentes actions, qu'elles soient politiques, infrastructurelle, ou même militaire.

L'Armée est la réserve opérationnelle du pays en temps de crise. Elle doit pouvoir mettre à disposition des moyens

logistiques ainsi que des infrastructures aux organes de commandement civils et militaires en cas de d'événement exceptionnel entravant les activités de ces derniers. C'est aussi le rôle de la brigade d'aide au commandement 41/SIS, via ses trois bataillons Quartier Général (QG).

La fonction et la mission d'un bataillon QG peut paraître mystérieux à première vue, au vu du secret qui entoure ce corps de troupe. Un bataillon QG est un fournisseur de prestation au service du gouvernement fédéral et du commandement de l'Armée. Concrètement, cela signifie l'exploitation d'une installation de commandement, afin d'assurer à une instance politique ou un état-major une infrastructure complète de commandement.

Dans cette optique, certaines formations de l'Armée, généralement des états-majors de planification de la défense, effectuent régulièrement des cours d'Etat-major d'une semaine ou plus dans des installations de commandement de l'armée. Ces exercices se tiennent durant les cours de répétition de bataillons QG. Le but

Soldats du bataillon QG 11 en tenue de protection.



Les activités ne se déroulent pas qu'en intérieur.



de l'opération est d'entraîner aussi bien les compagnies d'exploitation des bataillons, qui profitent de la présence d'organe de commandement dans leurs locaux pour tester leurs prestations, que les Etats-majors eux-mêmes, qui peuvent donc s'exercer en condition réelle, et ce dans les conditions parfois spartiates des installations de conduite.

Mise en évidence des défis que pose l'exploitation d'une installation de conduite au profit des utilisateurs de l'installation.

La mise en place ainsi que l'exploitation d'une installation de conduite est une vaste entreprise qui demande de multiples savoirs faire ainsi que beaucoup de flexibilité. L'installation doit pouvoir fonctionner en discrète autonomie tout en permettant la conduite d'une façon aussi flexible que possible. Les installations de conduites étant par nature des lieux militairement sensibles, un périmètre de sécurité l'entoure et doit par conséquent être gardé. Des points de passages surveillés sont établis, ce qui implique la présence de troupes spécialisées dans la surveillance de secteurs ainsi que dans le contrôle de personnes. Plusieurs systèmes de sécurité sont en tout temps actifs au sein et autour des installations. Cela implique que l'entrée, mais aussi la sortie d'une installation n'est pas chose aisée. C'est pourquoi un Bataillon Quartier général doit être en mesure de réagir de l'intérieur en cas d'urgence. Il est ainsi nécessaire d'avoir à disposition, au sein même d'un même ouvrage, des soldats et du matériel spécialisé, par exemple pour combattre le feu, ou des sanitaires et médecins pour la prise en charge médicale. D'autre part, de nombreuses machines hydrauliques, électriques, ou de chauffage sont présentes à l'intérieur d'une installation de conduite. Ces machines nécessitent d'être contrôlées ou, le cas échéant réparées. Cela demande également la présence de soldats ayant une expertise technique ainsi que du matériel spécialisé.

Une fois ces conditions de bases établies, il s'agit de permettre à un organe de conduite de pouvoir effectivement accomplir sa tâche. Un Etat-Major a besoin de surface de travail, de matériel de bureau, de réseau informatique et de sources d'informations. Cela presuppose également de pouvoir communiquer librement avec l'extérieur de l'installation, que ce soit avec des instances politiques, avec les médias, avec la population ou avec des troupes. On retrouve donc également des troupes spécialisées dans la communication et dans les moyens techniques de transmission au sein d'un bataillon QG.

Finalement, afin que chacun puisse accomplir sa tâche avec entrain et dans l'intérêt de la population, il est essentiel de sustenter aussi bien les Etats-majors que la troupe. Nous retrouvons donc nombre de cuisiniers, qui nécessitent eux aussi d'avoir accès à du matériel et à des matières premières de première qualité.

Vous comprenez ainsi la complexité qui se cache derrière l'exploitation d'une installation de commandement, ainsi que les défis logistiques et d'organisation qui en découlent.



Le commandant du bat QG 11 en action.

